
Мое мнение о Департаменте экологии 

 

Когда мне предложили написать свое мнение о сотрудниках Департамента 

Экологии по СКО, моя первая мысль, как практикующего эколога: «Уж я – то 

сейчас скажу…».  

Потом, по зрелому размышлению: «А что я скажу? Те случаи, когда мы 

выступали с экологами в судах «по разные стороны баррикад» никак не отражаются 

на их профессионализме. Они выполняют свою работу, а я свою». Суд решает, кто 

из нас прав. 

Конечно же, про весь Департамент рассказать в одной статье было бы крайне 

сложно, но, со своей стороны, хотелось бы рассказать про одного из сотрудников: 

Цайгер Людмилу Александровну. 

Мы с ней познакомились в 2013 году, когда я устраивался на работу в ТОО 

«Средазэнергомонтаж».  Дела мне передавала теперь уже бывший эколог ТОО 

«САЭМ» Цайгер Л.А. 

Помимо вопросов экологии она знакомила со своими наработками в части 

внедрения систем менеджмента качества, экологического менеджмента и 

менеджмента охраны труда (ISO 9001, ISO 14001, ISO 18001). 

Меня еще тогда приятно удивил порядок в делах и прикладной экологии, и 

систем менеджмента, довольно – таки разносторонних дисциплинах. На тот момент, 

как человек, внедрявший эти системы более 6 лет, а также как бывший главный 

эколог Петропавловской ТЭЦ-2, я был рад увидеть произведенный объем работ. 

Одним из основных качеств руководителя является способность к обучению 

чему-то новому, самообразованию, получению дополнительных знаний и, конечно 

же, передача опыта новичкам. 

Людмила Александровна полностью соответствовала моему воображаемому 

образу руководителя. 

Затем она перешла на работу в Департамент экологии по СКО и мы встречались 

только на совещаниях по экологическим вопросам. 

Более тесно мы стали работать, когда наше предприятие стало предоставлять 

аутсорсинговые услуги другим природопользователям. 

Всегда есть вопросы разночтения Экологического Кодекса и подзаконных актов. 

Естественно, приходится обращаться в Департамент Экологии с просьбой 

разъяснить ту или иную экологическую статью. 

И всегда нам давали полные ответы, пояснения, написанные понятным и 

доступным языком.  При любом запросе в Департамент Экологии, касающимся 

компетенции  отдела экологического регулирования, ответ дается максимально 

быстро и понятно. Также можно получить консультацию по телефону, без излишних 

бюрократических проволочек. Иногда возникало чувство, что Людмила 

Александровна знала Экологический Кодекс наизусть. 

Как экологический проектировщик могу отметить, что в случае, если проект, 

переданный на экологическую экспертизу, был возвращен на доработку, в отказе 



всегда прилагаются подробные и понятные пояснения, а не просто цитирование 

статей Экологического Кодекса. 

Об ее высокой квалификации говорит и тот факт, что Людмила Александровна 

входит и в состав Экспертного Совета при Департаменте Экологии, и в состав 

Экспертного Совета по вопросам охраны окружающей среды при Палате 

Предпринимателей СКО. 

Она участвует в различных рабочих группах по вопросам проработки новых 

экологических законодательных документов при Министерстве. 

Несмотря на богатый багаж имеющихся знаний, с целью его пополнения, Цайгер 

Л.А. сама может позвонить и проконсультироваться у природопользователей, как 

они практически поступают в случае возникновения тех или иных вопросов и 

проблем.  

Одним из ее хороших качеств является то, что она информирует 

природопользователей и проектировщиков об изменениях в законодательстве, делая 

рассылки по электронной почте, хотя это и не входит в перечень ее основных 

обязанностей. 

С моей точки зрения, Цайгер Л.А. является одним из образцов специалиста в 

своем деле и, передавая свой опыт сотрудникам отдела, мы получим один из 

лучших отделов экологического регулирования в республике. 

 

 

 

Генеральный директор        Желеховский А.М. 

ТОО «Elean.kz» 


